

ban am Lazarethfieber gestorben sei. Die Hamburger hatten ihn bitter gehaßt wegen der Bankgeschichte, deren Ihr Euch wohl noch erinnert; die Franzosen sollen ihn aber sehr geschätzt haben, schon allein deswegen, weil er sich so genau um die Hospitäler bekümmerte, wodurch er sich unglücklicher Weise auch seinen Tod zugezogen hatte. (Als seine Leiche einige Tage später in der katholischen Kirche beigesetzt wurde, ging der Prinz von Csmühl selbst neben der Bahre her und trug mit drei andern Generalen die Zipfel des Leichentuches.)

Einen kleinen Spaß machte mein Vater sich noch an demselben Abend, woraus Ihr zugleich sehen könnt, welchen Placereien die Bürger damals oft ausgesetzt waren. Es war nämlich eine neue Einrichtung getroffen, daß auf jeder Brücke eine Schildwache stehen mußte; warum, das weiß ich nicht. Ehe nun Vater die Tante Lotte an jenem Abend nach Hause brachte, erzählte er, bei der Börse stehe heute eine Schildwache, die alle Vorübergehende in Schrecken setze und aufhalte. Anstatt daß nämlich die deutschen Schildwachen „Wer da?“ rufen und man ihnen „Gut Freund!“ antwortet, so sagen die Franzosen: „Qui vive?“ und man antwortet gewöhnlich: „Ami!“ Auf diese Antwort hatte aber jener Franzose Niemanden durchlassen wollen. Vater hatte ihn endlich gefragt: „Mais que faut-il donc dire?“ (Aber was soll man denn sagen?) „Vous n'êtes pas amis, il faut dire: bourgeois“ (Sie sind nicht Freunde, Sie müssen sagen: Bürger) war die Antwort. Als nun Vater mit der Tante Lotte an die Zollenbrücke gekommen war, hörte man schon in der Ferne das laute Rufen bei der Börse. „Nun passen Sie auf, Lotte“, sagte mein Vater, und als der Franzose auch ihm sein Qui vive? entgegenbrüllte, strengte Vater sich an und rief, so laut er konnte: „Bour-geois!“ so daß der Franzose ordentlich erschrak, höflich Platz machte und sagte: „Très bien répondu, monsieur, très bien, passez toujours!“ (Sehr gut geantwortet, mein Herr, sehr gut, gehen Sie immerhin vorbei!)

Überhaupt war in diesen letzten Wochen den Bürgern der Muth schon sehr wieder gewachsen, wie Ihr aus folgender Geschichte sehen könnt. Bei Eintreibung der letzten Straf-Contribution